

# 北風と太陽

香芝市立香芝北中学校通信

NO.19 2023.7.20 文責 上谷基博

## “反省する”って。

14日(金)1~3時間目を使って各学年が多目的室で学年集会を行いました。その中で各学級代表からクラスの反省が発表されました。良かった点、良くなかった点、2学期に向けての抱負など口頭やパワーポイント、寸劇パフォーマンス等いろんな方法で、見ていて楽しかったです。またこの日から



3日間、三者懇談会が開催されました。懇談会では1学期の反省を自分のことばで行ったことだと思います。

さて“反省”ということばについて考えてみましょう。よく「反省する」って言うと悪いことや失敗したことを悔い改める場面で使いますよね。もちろんそういう意味もありますが、それだけじゃないんです。良かったことや成功したことについて評価

するという意味もあるんですよ。

1年生の学年集会で先生のお話の中で「1学期頑張ったなどと思える人?」って挙手させておられました。まさにこれですよ。客観的に自分自身を振り返り、どうだったかをきちんと評価することは成長するためにものすごく大切なことなんですね。これは学習面でも部活動で



もすべてに言えることだと思うよ。だから学期末の学年集会や三者懇談会のように定期的に機会を作ってきてきちんと反省することはとても重要です。そこで考えたことや決意したことを次に生かしていくようになってほしいです。

## 今年度より制服の見直しを行います。

本校は今年開校23年目ですが、この度制服（標準服と言った方が正しいかな）の見直しを行うことにしました。これまでも女子生徒のみなさんから冬場の防寒ができないことや、2年前に行った（いわゆる）校則の改定にあたっての生徒アンケートにも変更を求める声が出されていました。今回見直しにあたって生徒、保護者、小学校の保護者を含めた地域の方々、先生方などで組織する“制服検討委員会”を立ち上げていろんな角度から検討して行きたいと思います。2学期が始まった委員会に入ってもらう生徒を募集します。見直しは2年間の計画で進めていくことになりますので、それを踏まえて2年生から委員を募集する予定です。

## 8月30日(水)オンライン朝の会を行います。



夏休み残り2日である8月30日、午前8:30から8:45の15分間、上谷がオンラインで朝の会を行います。2日後の9月1日から始まる新学期のスタートをスムーズに切ってもらうための早起き等、生活のリズムを整えることが主な目的です。ライブストリームというものを使って行います。各学年クラスルームを通じてすでに発信してもらっていると思います。当日、部活動等で参加できない場合もあると 思いますが別に構いません。特に出欠の確認は行わない予定です。やるからには面白いものにしたいと思っています。せっかくですので本校のシンボルとも言える時計台の「内部って一体?」なんかもお話しできたらいいかな。開始時間の少し前に入ってくださいね。よろしくお願ひしますね。

## 1年生でリレー大会を開催しました。

晴天だった12日(水)1年生で学級対抗全員リレーが開催されました。体育の授業でリレーの練習に取り組んできた総決算としてのイベントです。36人がバトンをつなぐって考えただけでワクワクしますね。

上谷は来客中だったため観に行くことが出来なかったのですが、大会が終わって校舎に戻ってきた1年生の生徒に「どうだった？楽しかった？」と聞くと、「最初5位だったのが最後1位になりました！」と嬉しそうに教えてくれました。どうやら優勝クラスの生徒だったようです。



## 2年生は現地学習に出かけました。

12日(水)の午後、各クラスの代表生徒数人ずつと2年生担当の先生方は御所市にある水平社博物館の見学および人権宣言のふるさとの地のフィールドワークを行いました。毎年2年生で実施している行事です。主目的は①水平社がなぜここに生まれたのか。②差別をなくすためにどうすればよいのか。(学校や学級でできることは何か?)



また参加者用の冊子には次のように書かれています。「今日の現地学習会を通じて、一人ひとりが現実を正しく知り、心で感じてほしいのです。そして、クラスや学年全体の仲間へ伝えられるよう学習してきてください。」2枚の写真は後日の放課後図書館で現地学習会のまとめをしてくれている様子です。どのようにまとめてくれるか楽しみです。



## 3年生でいのちの教育が開かれました。

10日(月)こと助産院の助産師さんを講師に3年生を対象にした『いのちの教育』が行われました。この講座は毎年行っています。私を含め、我々学校の教員がなかなか上手く教えることができない、でも、ものすごく大切な内容を普段のお仕事の経験を交えながら、たいへん分かりやすく話して下さいました。

講演会後にとったアンケートで、今日の学習で「さらに知りたいと思うこと」を選択しから選ぶ質問（複数回答可）がありました。多かった順に挙げると「インターネットの危険性」66名、「妊娠・出産・育児」63名、性の多様性（LGBT等）37名、「エイズ等の性感染症のこと」36名、「困ったときの相談方法・相談先について」33名でした。また、「心がしんどくなったり、気持ちが落ち込んだりした時、誰かに相談するか」という質問に対しては「相談する」80名、「相談しない」11名、「その時になってみないと分からない」70名でした。さらに「相談する」と回答した人に対する質問として「誰に相談するか」に対しては両親56名、兄弟姉妹16名、祖父母7名、友人56名、学校の先生12名、SNS3名という結果でした。



## シェイクアウトを実施してみて。

12日(水)13:50頃緊急地震速報「これは訓練です！」が流れました。

この日の朝に配ってもらった『北風と太陽』NO.18には「今日か明日のいずれかの時間で行います。」とだけ予告していました。担任の先生からもお話をあつたと思います。地震などの天災はいつどのタイミングで発生するかわかりませんね。突然やってきます。だから今回はそれを踏まえてみなさんが「その時どのような行動がとれるか」をやってもらおうと考えました。

今回は清掃が終わって終わりの会前の時間に実施しました。全員が自席に着席していない状況での訓練です。その時君はどこにいて、どんな行動がとされましたか？「自分の身は自分で守る」これを常に意識してください。学校の校舎は震度6強に耐えれるようになっているそうです。倒壊するのはそれを超える規模の場合ですが、落下物から身（特に頭）を守ることが重要です。またガラスが割れて飛び散ることも起こりますね。それらのことを想定して行動できていましたか。南海トラフは必ず起ころと言われています。これを機にしっかり考えることができるようになってほしいです。

## PTA本部役員の方と生徒会役員のみなさんの懇談会が行われました。

PTA役員の方の「生徒のナマの声を聴きたい！」から生まれたこの企画。18日(火)の午前中に行われました。

今回は我々教職員は同席しませんでしたので雰囲気はわかりませんが、議事録をいただいた時にPTA役員さんに伺ったところ、「初めはすごく緊張されていましたが、徐々に慣れてきて、いろんな意見や案を出してくれた。」とのことです。体育大会についてやお世話になっているコミュニティ協議会のみなさんに対して等、話し合われたようです。



## 明日からの夏休み、しっかり食べて、しっかり寝て、しっかり動いて、しっかり学んでください。

さあ、明日から40日間の夏休み。因みに今から40日前って6月10日あたり。そう市総体が行われていた頃です。そう考えるとあつという間に感じるかもね。生活のリズムを崩すことなく、有意義に過ごしてほしいと思います。